

Enseña a proteger el medio ambiente

De beca en beca llegó a agrónomo

Alesia Martínez
★Nuestro Diario

Ser de una familia muy pobre, dice, no fue obstáculo para cumplir sus sueños. César Augusto Castañeda, galardonado este año como uno de los profesionales ilustres del país, quiso ser maestro desde pequeño.

Aprovechando una beca dejó las tierras zacapanecas, de donde es originario, para ingresar a la Escuela Normal Rural de Totonicapán y, posteriormente, se trasladó a la capital, donde se graduó como docente.

“Esto fue durante los años 60. Había un fuerte movimiento estudiantil, y yo tenía como meta llegar a la universidad, porque quería entender mejor los problemas de la agricultura y de la gente del campo”, comenta.

Luego de convertirse en ingeniero agrónomo, otra beca de la Universidad de San Carlos (Usac) le permitió, en 1974, ir a EE. UU., y especializó en Ecología Forestal.

“Esa experiencia me marcó la vida”, asegura.



Los años han reafirmado mi afán de buscar una sociedad más justa”.

CÉSAR AUGUSTO CASTAÑEDA
INGENIERO AGRÓNOMO

INVESTIGADOR

A su regreso, tomó las riendas de la Facultad de Agronomía de la Usac, y fue decano a los 37 años. “Ocupé el cargo en los tiempos más cruentos de la guerra, especialmente en 1985, cuando el Ejército irrumpió en el campus y ocupó sus instalaciones”, recuerda.

Castañeda trabajó ahí 26 años, los cuales dedicó a la enseñan-

Investigaciones

Castañeda ha publicado varios libros sobre la interacción entre la sociedad y la naturaleza, especialmente en sistemas lacustres. Para el próximo año, planea presentar una nueva publicación sobre la vegetación de Petén y la visión de los mayas.

za, la investigación y a labores administrativas. “Los años han reafirmado mi afán de buscar una sociedad más justa”.

Después de pasar otros 12 en la Universidad del Valle, actualmente está en el Instituto de Agricultura, Recursos Naturales y Ambiente de la Universidad Rafael Landívar.

Apasionado de la naturaleza, este experto asegura que los años de su trayectoria no han hecho más que reafirmar su respeto hacia ella, por lo cual lamenta que aquellos ríos de aguas claras en los que se bañó de joven, sean ahora corrientes de aguas negras.



SERGIO MUÑOZ

César Castañeda fue decano de la Facultad de Agronomía de la Usac durante la época del conflicto armado interno.